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李克强再就中国经济发定心丸：我们有抵御金融风险的能力

完完不不成成经经济济目目标标，，那那不不可可能能

产能要去，大量职工的饭碗不能丢

记者：如何解决好保持中国
经济的一定增速以及避免可能
会产生不稳定影响的下岗问题？

李克强：中国会坚定不移地推
进改革，但在这个过程中，的确产
生了一些比较严重的过剩产能，
主要是在重化工领域，现在我们

已经选择了钢铁、煤炭这两个领域
在去产能上先行突破，与此同时要
避免出现大规模的下岗潮。

过去两年，我们在钢铁领域淘
汰了上亿吨的产能，涉及到上百万
职工。由于我们高度重视保护职工
的合法权益，保证了大量的职工转

岗或得到妥善安置，可以说积累了
经验。下一步要推进去产能，我们
必须做到产能要去，但大量职工
的饭碗不能丢，而且争取让他们
拿上新饭碗。中央已经建立了
1000亿元主要用于转岗安置的专
项资金，如有需要还可以增加。

不少证照没必要，今年砍掉一半

记者：简政放权的改革已经
进行了几年，但也有一些企业和
群众反映，现在很多事办起来还
很难，下一步准备怎么办？

李克强：我们现在审批事
项还是比较多，而且保留的事
项当中有很多标准不统一。简
政放权必须一以贯之，哪里遇
到问题、碰到阻力就要设法去

解决，这是削减部门利益的事
情。我们就是要用减政府权力
的“痛”来换得企业、群众办事
的“爽”。今年要下决心再砍掉
一批审批事项，而且直接放给
市场，即使是需要审批的也要
简化手续。

尤其是要推进标准的统一。
我们这两年推进商事制度改革，

从证照合一到一证一码，就是一
个统一标准的过程。结果激发了
很多群众的创业热情，就是到现
在，每天还有近3万个市场主体
诞生。这个领域能做到，为什么
其他领域就做不到？所以要给他
们下达硬任务、排时间表。不仅
如此，还有不少证照是没有必要
的，今年也要砍掉一半。

争取两年实现跨省异地结算

记者：加快推进医保的全国
联网，您有没有一个时间表？

李克强：政府下决心要推进
全国医保联网。要在今年基本解
决省内就医异地直接结算的基

础上，争取用两年时间，使老年
人跨省异地住院费用能够直接
结算，使合情合理的异地结算问
题不再成为群众的痛点。当然，
这需要我们各有关部门下大力

气。我们执政的目的是什么？出
发点和落脚点还是为了改善民
生，就是要让群众对民生的呼声
和要求倒逼我们的发展，推动和
检验我们的改革。

让群众像扫二维码一样清清楚楚

记者：大家对政务公开也是
有越来越高的期待，但是一些地
方和部门不够“给力”，您怎么看？

李克强：首先，该公开的应
该全部公开。公开是惯例，不公
开是例外。尤其是涉及到公众利
益的措施，财政预算收支情况
等，都应该加大公开的力度，让

群众像扫二维码一样清清楚楚、
一览无余。

第二，能上网的要尽可能上
网。政府的权力清单要上网，权
力的运行也要上网，要留下痕
迹，这样可以减少自由裁量的空
间。人们不是常说“人在做、天在
看”吗？现在是云计算的时代，我

们要让“权在用、云在看”。行使
权力不能打小算盘。

第三，要及时回应社会的关
切。我们出台一些政策，本来是为
了利民、惠民，群众看不懂、有疑
问，那就要解释。一些合理的建
议，该修改的就要修改。要让政策
的内涵透明，而且也回应民意。

金融要支持实体经济

绝不能脱实向虚

记者：中国的金融市场目前面临哪些主
要问题和挑战？中国政府对金融市场未来的
发展和加强监管有什么计划？深港通会不会
年内推出？

李克强：金融首要任务还是要支持实体
经济的发展，实体经济不发展，是金融最大的
风险。去年我们采取了一系列像降息、降准、定
向降准等措施，主要还是为了降低实体经济融
资的成本。所以金融机构还是要着力去支持实
体经济，特别是小微企业的健康发展，绝不能
脱实向虚。

当然金融也有其自身的规律，要防范风
险，但是我们有抵御风险的能力。下一步，不
论是股市、债市、汇市，还要推进市场化、法
治化的改革。当然，政府有监管的责任，现在
看，随着形势的变化，需要改革和完善我们
的金融监管体系，要实现全覆盖，中央有关
部门和地方要分层负责，发现问题要及时处
置，防止苗头性的问题蔓延，当然也不能容
忍道德风险。总之，还是要瞪大眼睛，炼就一
双加强监管的“火眼金睛”。

完善和改革金融监管制度是一个过程，
当前各有关部门和地方还是要按照已定的
职能履行职责，守土有责，绝不能有任何的
松懈，而且还要总结经验和教训，这也是保
护好金融消费者和投资者的合法权益，否则
可就要拿你是问了。

我们已经开通了沪港通，现在内地和香
港正在密切磋商，力争今年开通深港通。

记者：现在社会上降低“五
险一金”的呼吁是比较集中的，您
怎么回应来自社会的这些意见？

李克强：“五险一金”从总体

上看还是有适当调整的空间，各
地情况不同。在国家规定的统一
框架下，可以给地方更多的自主
权，让他们根据当地的实际情况，

阶段性地、适当地下调“五险一
金”的缴存比例是可以做的。总的
是让企业多减轻一点负担，让职
工多拿一点现金。 据新华社

让下调缴存比例，让职工多拿现金
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推进改革

就能顶住经济下行压力

记者：有人担忧中国经济会一路下滑，
甚至会击穿6 . 5%这条线，请问您怎么看？

李克强：你让我同意说中国经济完不成
已经确定的主要经济目标，那是不可能的。
我们对中国经济长期向好充满信心，这种信
心并不是凭空的，因为我们坚信只要坚持改
革开放，中国的经济就不会“硬着陆”。因为
中国市场还有很大的潜力，人民群众可以说
有无穷的创造力，而我们政府确实还管了一
些不该管的、束缚生产力发展的事情。同时，
在保障公平竞争环境的监管方面又没有完
全到位。所以通过推进改革，就可以激发市
场更大的活力、人民群众更大的创造力，把
亿万群众的勤劳和智慧的空间拓展开来，就
可以顶住中国经济下行的压力。
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小微企业大有作为

大企业有更大作为

记者：今年的政府工作报告首先提出了
“新经济”这一概念，这是不是指现在新兴的
电子商务和小微企业，这和您之前提倡的“大
众创业、万众创新”有什么关系？

李克强：我们说要发展“新经济”是要培
育新动能，促进中国经济转型。“新经济”的覆
盖面和内涵是很广泛的，它涉及一、二、三产
业，不仅仅是指三产中的“互联网+”、物联
网、云计算、电子商务等新兴产业和业态，也
包括工业制造当中的智能制造、大规模的定
制化生产等，还涉及到一产当中像有利于推
进适度规模经营的家庭农场、股份合作制，农
村一、二、三产融合发展等等。而且，发展“新
经济”，小微企业可以大有作为，大企业可以
有更大作为。目前很多大企业也在搞创客空
间，有许多这样的例子。
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16日上午，李克强总理会见中外记者。与
前三年总理记者会相比，今年媒体没有向李克
强提出关于反腐、房地产和环境治理的问题，
但对经济和民生问题格外关注。17个问题中有
4个是关于经济或金融的，3个是关于社保的。
同样，总理回答经济问题时也最为详细，其中
关于经济下行压力的问题，是四年的记者会中
答题字数首次破千。
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16日，李克强在人民大会堂与中外记者见面，并回答记者提问。 新华社发
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保证养老金发放是没有问题的

记者：现在有些地方的养老金
发放已经出现困难，一些市县在靠
贷款发放养老金，中央政府是坐视
不管还是准备为他们买单？

李克强：你提的这个问题很
尖锐，确实有个别地方发生了养
老金发放困难的问题，但这是一
地之难、一时之急。中国现在实
施的是养老金省级统筹，省级政

府有责任、也有能力通过多方筹
集资金，来保证养老金的发放。
确实有突出困难的，只要地方政
府尽力了，中央政府是会给予补
助的。这三年中央财政就拿了上
万亿元，但有一条，地方必须尽
职尽责。

这里我想做个安民告示，从
全面、长期来看，中国政府保障

公民养老金发放是没有问题的。
我们去年养老保险收支结余
3400多亿元，累计结余3 . 4万多
亿元，我们还有全国社会保障基
金储备1 . 6万亿元没有动用，同
时还能够划拨国有资产来充实
养老基金。所以可以肯定地说，
老有所养不会也绝不能是一句
空话。
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